

# B

## ECONOMÍA POLÍTICA OPINIÓN PAÍS

BOLSA		DIVISAS	
COT.	VALOR	Abr.	\$3,372.48
ECOPETROL	10,849,539	7,900	
FINCOLM	575,540	47,800	
COLTAP	462,312	15,971	
LUJO	278,641	17,600	
CSA	548,541	10,940	
BOLEMBIA	148,654	10,880	
GRUPOVARA	58,754	33,520	
GRUPOVARIS	292,114	18,200	
CAF	1,946,060	7,180	
PRIVAL	5,303,685	1,290	
CEMARGOS	491,554	7,700	

DÍF %		TASAS CAPT	
Brasil Anual	4.6	A 90 días	4.8%
Ym. África	4.1	A 360 días	5.0%
Ym. Venezuela	4.3		

TCC %		PETRÓLEO	
Brasil Anual	4.25	Baril Brent	US\$61.02
Ym. África	4.3		
Ym. Venezuela	4.4		

METALES		CAFÉ	
Orn. 100	\$46.98	Libra	US\$1.33
Orn. 50	\$23.50		
Orn. 25	\$11.75		
Plata 100	\$1,010.00		
Plata 50	\$505.00		
Plata 25	\$252.50		

### Uber ayudó a entregar mil millones de pedidos

En menos de 4 años, Uber Eats ha ayudado a entregar más de mil millones de pedidos en más de 500 ciudades en 36 países, con tiempos menores a 30 minutos.

La ministra de Minas dice que está en juego la seguridad energética de Colombia y que se tendría que comenzar a importar gas en 5 años.

# Debate sobre el fracking divide opiniones en el país

Por Lupe Mouthón Mejía



La ministra de Minas y Energía, María Fernanda Suárez.

La decisión del Consejo de Estado de mantener las medidas cautelares sobre la reglamentación del fracking en Colombia ha generado opiniones divididas entre quienes están a favor y en contra de la técnica usada para exploración y producción de yacimientos no convencionales.

La ministra de Minas y Energía, María Fernanda Suárez, dijo que se trata de una medida temporal y que está en riesgo la seguridad energética de Colombia. Gremios y empresarios del sector también expresaron su preocupación.

"Mi labor es la de garantizar la seguridad energética del país, si fuera un tema político sería fácil dejarlo al próximo Gobierno, por eso es que con responsabilidad, hemos enfrentado este debate, pues es una decisión trascendental para Colombia", indicó la ministra Suárez.

Aclaró que la decisión del Consejo de Estado se refiere a la explotación comercial de los yacimientos no convencionales y que la medida cautelar se interpuso en noviembre de 2018, mientras que la Comisión de Expertos, convocada a través de organismos multilaterales, que recomendó los proyectos piloto entregó sus conclusiones en abril de 2019.

Precisó que la medida cautelar es temporal hasta que se tome una decisión de fondo y que se limita a la explotación comercial.

Indicó que las reservas de gas del país llegan a unos 9.8 años, pero debido a que las fuentes del combustible se encuentran segmentadas se prevé que entre el 2023 y el 2025 se tendría que comenzar a importar gas.

"Estamos trabajando en el plan de abastecimiento de gas, pero este gas tendrá que ser importado hasta que tengamos una defini-

ción, porque algo que deben saber los colombianos es que desde que el momento en que se toma la decisión hasta que el gas llegue a sus casas, pueden pasar cinco o nueve años, de allí la urgencia", agregó.

En cuanto al impacto económico de no contar con reservas de hidrocarburos, la ministra sostuvo que se tendrá que importar el gas ya sea de Venezuela o de Estados Unidos, con un mayor precio.

"Hay un efecto macroeconómico pues producto del petróleo y gas el país recibe un montón de dólares y si estos no entran, tendrán que usarse los del café o las flores para

comprar gasolina, diésel o gas, la diferencia es que el dólar no estará a \$3.400 sino a \$5.000", señaló.

Suárez dijo que también se dejarían de recibir regalías y hasta 15% menos de ingresos en el Presupuesto General de la Nación.

Por otro lado, el integrante de la Alianza Colombia Libre de Fracking Carlos Andrés Santiago dijo que celebran la decisión del Consejo de Estado la cual fue producto de una valoración objetiva de los riesgos e impactos que la técnica. "Privilegió los derechos de las comunidades que podrían ser afectadas por los proyectos pilotos y aplicó el principio de precaución", agregó.



Paneles solares ubicados en el centro comercial.

# Instalación planta solar con 3.180 paneles en Viva Barranquilla

La capacidad total es de 1.430 megavatios hora al año.

En Viva Barranquilla comenzó a operar la planta solar más grande ubicada sobre la cubierta de un centro comercial en la región. Los 3.180 paneles solares que conforman la planta aportan una potencia instalada de 986 kWp.

La energía solar será usada para iluminar las áreas comunes del centro comercial ubicado en el norte de la capital del Atlántico.

El uso de la energía solar permitirá al centro comercial cubrir un 13% de su consumo energético y disminuir las emisiones contaminantes a la atmósfera. Se prevé que dejará de emitir 524.81 toneladas de CO2, equivalentes al efecto de 2.500 árboles plantados.

De acuerdo con Rodolphe Demaine, presidente

para Colombia y Panamá de GreenYellow empresa de origen francés que estuvo a cargo del proyecto, la planta solar tendrá la capacidad de producir 1.430 MWh/año de energía limpia, lo que equivale al consumo de 783 hogares.

"La Costa Caribe es un foco muy importante para el desarrollo de este tipo de proyectos por la alta radiación solar que hay en esta zona del país, por ejemplo, Barranquilla cuenta con más de 200 días de radiación", agregó.

GreenYellow también desarrolla las plantas solares de los centros comerciales Viva Riohacha y Sincelejo.

La firma es especialista en optimización de energía a través de la implementación de proyectos de eficiencia energética y energía solar. "En GreenYellow nos convertimos en los aliados de nuestros clientes para ayudarlos con su transición energética", sostuvo Demaine.

# Trump arremete contra la FED por tasas

Dijo que la Reserva Federal debe bajar los tipos a "cero menos".

El presidente Donald Trump arremetió nuevamente contra la Reserva Federal (FED) de Estados Unidos, señalando que las tasas de interés deberían bajar a "cero o menos", en medio de expectativas de que el banco central estadounidense reducirá las

tasas a fines de este mes. "La Reserva Federal debería bajar nuestras tasas de interés a cero o menos, y deberíamos entonces comenzar a refinanciar nuestra deuda", escribió Trump en Twitter.

"Estados Unidos debería siempre pagar la tasa más baja. Sin inflación. Es solo la ingenuidad de Jay Powell y la Reserva Federal que no nos permite hacer lo que otros países ya están ha-

ciendo", añadió, lanzando un gancho contra el presidente del rector monetario estadounidense.

En medio de las señales de desaceleración económica en Estados Unidos, Trump ha aumentado sus ataques contra el banco central y Powell -a quien él mismo nombró en el cargo hacia año y medio- por no suavizar la política monetaria tan rápido como el mandatario desearía.

Los inversionistas esperan que la FED baje las tasas en 25 puntos base, mientras la economía mundial se desacelera y la guerra comercial entre Washington y Pekín se alarga.

La Reserva Federal recortó el mes pasado por primera vez en casi una década la tasa de interés, en parte debido al impacto de la incertidumbre comercial en las perspectivas de crecimiento.



El presidente de EEUU Donald Trump.

Powell ha prometido tomar acciones para garantizar que la economía estadounidense se siga expandiendo pero advirtió

que la Fed no tiene un manual para responder a la incertidumbre que provocan las tensiones entre Estados Unidos y China. AFP

## PÍLDORAS ECONÓMICAS



Rodolfo Zambrano Moreno

**El pacto de Leticia.** En la sede amazónica de la Universidad Nacional de Colombia, en Leticia, se reunieron mandatarios de los países que comparten territorio en esta enorme y amenazada selva tropical, cuya deforestación paulatina pero persistente, más los devastadores incendios favorecidos por los calo-

res y sequías simultáneos en varios países, tienen al mundo preocupado. El negocio de la madera o de la apropiación de tierras no puede prevalecer sobre el oxígeno necesario para la vida. Los depredadores del bosque también respiran. Afortunadamente en alguna provincia del Brasil comenzó a llover.

**¿Quién apagó los incendios en Bogotá?** Después del asesinato de Jorge Eliécer Gaitán, el 9 de abril de 1948, el centro de nuestra capital fue presa de incendios y saqueos. Numerosos edificios y comercios los sufrieron al igual que muchos tranvías (transporte público), pero unos helados aguaceros



Imagen de "el Bogotazo".

disolvieron a los actores del vandalismo, y contribuyeron a que el fuego no avanzara o se apagara. La famosa policía chulavita enviada por el gobernador de Boyacá para auxiliar al Gobierno y proteger a los embajadores asistentes a la Conferencia Panamericana controló la situación. Las pérdidas fueron muy grandes.

**Agua fría valorizada.** En algunas partes del sur como Soledad 2.000, no hubo energía el pasado día de semana. Ni las neveras ni los abanicos funcionaban, la comida que se debía refrigerar se dañó y el hielo que es necesario, tampoco lo había. El negocio de vender cubetas de hielo mejoró con la falta de energía y cuentan residentes que el valor de estas subió de \$200 hasta \$1.000 cada una, ¿hiperinflación del agua helada? Comportamiento inexcusable que a buses de Transmetro los hayan levantado a piedra. Ellos y sus pasajeros, algunos hasta residentes vecinos, estuvieron a punto de ser heridos sin tener nada que ver en el



Cubos de hielo.

corte temporal de la electricidad. Hay conductores que a barrios que se comportan así no desean volver. Los mismos "tira piedras" y sus familias pueden comenzar a sufrir la interrupción eventual del servicio público de transporte. Con esos clientes ¿Quién invierte su plata en acciones para operar a Electricaribe?

**Subasta de Electricaribe.** Cuando Alvaro Osorio Carbonell, en los inicios de la Triple A, organizó una venta popular de acciones en el Parque Tomás Uribe Salcedo, miles de ciudadanos acudieron a suscribirse, cada quien según su caja o deseo cívico de compartir el esfuerzo económico así fuera minoritario. Se escucha que a la empresa de energía Electricaribe habrá que trocearla para encontrar postores en la subasta próxima y que cada comprador interesado pueda reducir su riesgo. Desde que han postergado las fechas, debe ser que los posibles interesados no lucen firmes y la Superintendencia corrió las fechas, hasta identificar a más de un postor apropiado.